

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO

España	1 peseta
Estranjero (Unión Postal)	1 peseta
Número suelto	5 céntimos
Id. atrasado	10 céntimos

PALMA DE MALLORCA

HORAS DE DESPACHO

Remoción de las cosas de la mañana a las ocho de la noche y de las cosas de la noche a las cuatro de la mañana.

Atención: Desde las diez de la mañana hasta las diez de la noche.

TELÉFONO N.º 27

Oficina: Conquistador, 30

PALMA

Varios entusiastas artistas de esta localidad se reunieron ayer en el local del «Círculo Juventud Instructiva» con el objeto de fundar en Palma un Ateneo Artístico Balear.

Entre los reunidos reinó el mayor entusiasmo y se nombró una Comisión para redactar el Reglamento a fin de dar vida a tan laudable idea.

Anteayer al bajar la escalera en su casa de la calle Camaró el vecino Guillermo Perelló, se cayó, con tal mala suerte que se produjo varias heridas a la cara.

Fue trasladado a la casa de socorro donde fue curado por el médico de guardia Sr. Ferrando.

Han sido denunciados al Juzgado, por el jefe de la guardia municipal, dos individuos que habían sostenido una riña en la plaza de San Antonio resultando ambos con contusiones.

Leemos en *El Felanigense*:

«La incontestable evidencia de la escasez con que se presenta la futura cosecha de albaricoques, ha despertado en los fabricantes de pulpa el interés de anticipar las compras para asegurarse la obtención de la primera materia para su industria. Así se explica la actividad con que se solicitan de los productores las partidas más o menos crecidas que puedan recoger, ofreciendo por ellas precios cada vez más elevados; pues se han concertado compras desde 20 a 25 pesetas los 42'57 kilos.

También los viticultores esperan obtener de la uva satisfactoria remuneración, fundándose en los alientos que demuestran los que piensan dedicarse este año a la fabricación de vinos. La demanda de este fruto es tan activa como la de albaricoques, habiéndose hecho ya ventas a razón de 3'75 y 4 pesetas quintal.»

En el mercado de Felanitx el almendron se cotizaba el sábado a 102 pesetas los 42'37 kilos.

En el Patronato Obrero tuvo lugar ayer el acto anunciado.

Asistió numerosa concurrencia desarrollándose el siguiente programa:

Señal de la cruz: El bon Jesús (canto); Catecismo; Poesía por el niño García; La cansó del nèn... (canto); Memoria del estado de la escuela por el Maestro D. Bartolomé Mir; Canto A. B. C.; Poesía por el niño Monleón; Poesía por el niño Amengual; Catecismo; Instrucción por D. Mateo Jaume; Caragol treu banya... (canto); Poesías por los niños Obrador; Martínez y Bonafons; Tres tambors (canto); Consejos, por el P. Director; Germans per Deu... (canto).

El Director de Comercio se ha dirigido a los comisarios regios de Fomento en las provincias marítimas, para que informen acerca de las dificultades que sufren los productos españoles para su exportación a América, dificultades que obedecen a las Compañías de transportes que vienen estableciendo los tipos de fletes que les conviene, sin tener en cuenta otros intereses.

Por el Ministerio de Instrucción se desestima la instancia del personal subalterno y administrativo de la Escuela de Comercio de Palma de Mallorca, relativa al escalafón correspondiente.

Verdaderamente variable fué el tiempo que reinó ayer en esta ciudad.

Amareció estando el cielo completamente cerrado, cayendo a eso de las siete un aguacero acompañado de fuerte tempestad que duró hasta cerca de las nueve.

Más tarde se despejó la atmósfera luciendo espléndido sol el resto del día.

Al cerrar la noche volvió a encapotarse el cielo notándose algún descenso en la temperatura.

Han sido denunciados al Juzgado dos individuos sobre quienes recaen sospechas de que puedan ser los autores de la sustracción de varios trozos de cadena y otros objetos de una casa del caserío de Son Español.

En Santa Cruz

La fiesta del Perpetuo Socorro

La fiesta anual que la Archicofradía de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro, canónicamente establecida en la parroquial iglesia de Santa Cruz dedicada a su excelsa Patrona, se celebró ayer, y revistió mucha solemnidad al igual que el triduo que la precedió.

Celebró la Misa de Comunión, que se vio concurrir, el Reverendo P. Cerdá, Teatino, quien pronunció una hermosa plática antes de repartir el Pan Eucarístico.

En la Misa mayor fué el celebrante, el Cura Ecolomé Masquida, actuando de diácono y subdiácono, respectivamente, los Rdos. don Victor Valenzuela y don Francisco Oliver.

Ocupó la Cátedra Sagrada el mismo orador del Triduo, Rdo. P. Francisco Ferrer, Comendador de los PP. Mercedarios de Palma, quien pronunció un elocuente sermón.

Se cantó la Misa de *Angelis*.

La función de la noche resultó muy solemne también, terminando con el canto de la Salve del Maestro Albertí.

La Capilla de la Virgen Santísima del Perpetuo Socorro, ofreció un hermosísimo golpe de vista y puede decirse sin hipérbolo, que estaba convertida en un verdadero jardín, en el que las borduras de los parterres eran de hermosas flores de las que surgían vistosas y ornamentales plantas en gran profusión.

El suelo aparecía todo el cubierto de verdes y menudas hojas sobre las que resaltaban vistosamente las flores.

La iluminación era profusa.

Todos los actos víronse concurrir, singularmente la función de la noche en la que el templo estaba materialmente lleno de fieles.

Semana Deportiva

En el Fomento del Turismo se ha recibido un telegrama del empresario de esta Plaza de Toros, que se encuentra en Madrid, gestionando el cartel de la corrida de toros que ha de celebrarse durante la Semana Deportiva.

Según dicho telegrama la corrida se celebrará el día 25 de junio y se estocarán reses de una ganadería andaluza por los diestros *Minuto, Cocherito de Bilbao y Punteret*.

El asunto de Son Suñeret, resuelto

Como recordarán nuestros lectores existe una cuestión entre el Ayuntamiento de esta ciudad y don Victorino Rosselló, propietario del Ensanche sobre indemnización de unos terrenos destinados a calles reclamada por este y denegada por la Corporación municipal.

El asunto fué llevado al Consejo de Estado y esto dió lugar a que una Comisión del Ayuntamiento formado por los señores Sampol y Ripoll, Royer y Ruiz pasara a Madrid a gestionar una solución favorable.

Efectivamente los comisionados regresaron a Palma llevando una buena impresión que ha quedado confirmada ahora por un besalamano que recibió ayer el Alcalde de Palma don Luis Alemany, del diputado por Mallorca, el ex-Presidente del Consejo de Ministros don Antonio Maura en el que le anticipa que el Consejo de Estado, del que forma el parte acaba de resolver dicho asunto favorable al Ayuntamiento.

Espera el señor Alemany recibir de un momento a otro la sentencia del referido Tribunal.

De Sociedad

A las ocho de la mañana de ayer contrajeron matrimonio en el oratorio de San Pedro y San Bernardo el conocido médico don Onofre Juaneda Salom con la bella y distinguida señorita doña Francisca Royer y Motta.

Bendijo la unión el Economo de Calviá don Damian Vidal.

Fueron padrinos por parte del novio el Médico Mayor militar de esta Plaza, don Bernardo Riera y el médico especialista don Miguel Ferrando y por parte de la novia sus hermanos el Farmacéutico y teniente de Alcalde don Francisco y el oculista don Jaime.

Terminada la ceremonia los invitados fueron asediados con un espléndido lunch en casa de los novios.

Estos salieron en el automóvil del señor Darder para Alcudia donde embarcaron para Barcelona y París.

Les desamos una duradera luna de miel y muchas felicidades en su nuevo estrdo.

Anoche salieron para Barcelona, en el vapor *Rey Jaime II*, con dirección a París, don Antonio Rosés y su distinguida esposa doña Magdalena Maura.

Para Mahón salieron ayer tarde en el vapor *Menorquín*, don Pedro Cardona y don Juan Benedit.

En el vapor *Mallorca*, salieron ayer para Marsella, don José Barceló, don Miguel Bauzá y don Vicente Gomila.

Para Barcelona, salieron anoche en el vapor *Rey Jaime II*, doña Apolonia Burguera, doña Margarita Amorós, doña Isabel Amorós, don Mateo Amorós y señora, don Alberto Rafle y señora, don José Mas, don Juan Pons, don José Pons y señora, don Antonio Esteve, don Nicolás Tous y don Jaime Sala y señora.

En el vapor *Bellver*, llegó ayer de Barcelona y Madrid, el Director propietario de *La Última Hora*, don José Tous Ferrer, acompañado de su hija María.

En el vapor *Bellver*, llegaron ayer de Barcelona, don Gabriel Llodrà, don Antonio Alzina, don Rafael Torres, don Marcelino Caneza, don Ramón Riera, don Antonio Trias, don Antonio Calsés, don Gabriel Bonnin y don José Boada.

También llegó en dicho buque el Vicario general de esta diócesis M. I. Sr. don Antonio M. Alcover.

Anoche en el rápido salió para Barcelona y Madrid el primer teniente de Alcalde don José Sampol, acompañado de su distinguida esposa.

Aniversario de D. Antonio Villalonga

Conforme anunciamos la *Juventud Republicana Radical* celebró ayer tarde una manifestación con motivo del aniversario de la muerte del que fué Presidente honorario de dicha sociedad don Antonio Villalonga Pérez.

El acto se organizó en la calle del Sindicato frente al local que ocupa dicha Sociedad.

Iban delante las banderas de distintos círculos republicanos de los suburbios seguida cada una de ellas de una comisión de la Junta Directiva y buen número de socios, la *Banda Municipal* y detrás de esta una carroza formando un severo

título de la que pendían varias coronas de flores naturales una de ellas verdaderamente artística de gran tamaño cuyos lazos llevaban la siguiente inscripción: *La Juventud Republicana Radical a su Presidente honorario don Antonio Villalonga*.

Iban detrás de dicha carroza su hijo don Francisco, su hijo político don Emilio Alguacil y el presidente de la *Juventud Republicana*, seguidos de numeroso gentío.

La manifestación recorrió el itinerario conocido hasta llegar a la plaza de Cort en donde esperaban a los manifestantes los señores concejales republicanos Obrador, que llevaba la representación del señor Alcalde, Quijada, Villalonga, Pou, Ruiz y el socialista señor Roca, don Luis Martí, don Baltasar Champsaur, don Juan Llopis, don Francisco García Orell, los diputados provinciales don Jerónimo Pou y don Teodoro Canet y otras distinguidas personalidades del partido, diversas representaciones de otros círculos republicanos de los suburbios, la plana mayor del partido socialista, comisiones con sus estandartes de las sociedades federadas de dicho partido.

Se organizó de nuevo la Comisión abriendo la marcha la guardia municipal montada, las comisiones indicadas con los estandartes, la citada banda y la carroza a la que se añadieron dos nuevas coronas con las siguientes inscripciones: «El Círculo de Unión a don Antonio Villalonga, gloria del Partido Republicano de Mallorca.» «Los republicanos del distrito tercero al inmortal Presidente don Antonio Villalonga.»

Para presenciar el paso de los manifestantes se reunieron gran número de curiosos principalmente en la plaza de Cort y de Jesús.

La carroza llegó hasta la misma puerta del Cementerio civil, donde fueron llevadas las coronas depositándolas sobre la tumba en que descansan los restos del señor Villalonga.

Seguidamente el señor Martí habló y dijo que agradecía a todos la asistencia al acto de homenaje no al poeta, no al literato, no al político que hubiese derribado un gobierno sino al descendiente de la nobleza que se dedicó a ser padre del pueblo y que por las circunstancias vió implantar la libertad.

Enaltecí las cualidades que adornaban al finado.

El concejal socialista señor Roca Herandez, habló en nombre de los obreros, diciendo que el señor Villalonga auxilió siempre al obrero en las luchas entre el capital y el trabajo.

Dedicó un recuerdo a Elias, Guarrós, Roca, Serra y otros, cuyos restos están depositados en el Cementerio civil.

En nombre del partido de la conjunción republicano socialista agradeció al señor Alcalde el haber delegado su representación en el acto que se estaba verificando en la persona del concejal señor Obrador.

El orden fué completo.

Los honores tributados por los republicanos a don Antonio Villalonga terminaron con la velada que anoche se celebró en la *Juventud republicana*. Asistieron los señores García Orell, Villalonga don Francisco, Alguacil Champsaur, Roca Hernández, el diputado Canet y otros que no recordamos.

Pronunciaron sentidas palabras en elogio del difunto jefe los señores Juliá, Daviu de Esporlas y don Luis Martí.

La concurrencia fué numerosa y entre ella había buen número de señoras.

Entre Son Rapiña y Génova

Un hombre herido

En las primeras horas de la madrugada de ayer se presentó en la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia acompañado de un guardia municipal un individuo que dijo llamarse Juan Frau Palmer, de unos 40 años de edad que presentaba una herida que le atravesaba el hombro.

Seguidamente fué llamado el médico de guardia señor Ferrando quien le practicó la cura conveniente.

Dicha herida tenía el orificio de entrada por la parte posterior junto al omoplateo.

Interrogado dicho individuo dijo

que yendo a eso de las nueve y media por uno de los caminos que del caserío de Son Rapiña conducen al de Génova se le hizo un disparo produciéndole la herida que presentaba.

Añadió que ignoraba quien era el autor del disparo.

Segun dictamen facultativa la herida parecía producida por un proyectil de fusil ó carabina mauser.

Una vez curado dicho individuo fué trasladado a su domicilio.

Teatros

Lirico

Ayer a más del cine se representaron varias zarzuelas que dieron amenidad al espectáculo.

La empresa anuncia la inauguración de la sección de variedades con *Les Papillons*, número compuesto de seis señoritas.

Balear

El sábado debutó el *Trio Delmonte*, conocido ya de nuestro público. La belleza de las tres señoritas, su elegante presentación y su habilidad para el baile, fueron poderosos atractivos para que el público recibieran con fuertes aplausos el nuevo número. Se vieron obligadas a dar algunos bailes de *plus* para corresponder a la entusiasta acogida.

La cuestión financiera de Menorca

Como adelantamos ayer el señor ffor Gobernador civil de la provincia con un celo que le honra, así que recibió la comunicación del Delegado del Gobierno en Menorca, trasladando los acuerdos de la Cámara de Comercio de Mahón y solicitando su apoyo para conseguir una prórroga en el pago de la contribución y en el vencimiento de las letras de comercio, telegrafió al Presidente del Consejo de Ministros apoyando ambas peticiones.

Ayer tarde el señor de la Serna recibió el siguiente telegrama de contestación:

«Presidente del Consejo de Ministros a Gobernador.

Madrid 21 a las 11'40

Inmediatamente trasmiti su telegrama al Ministro de Hacienda y bien comprenderá que el Gobierno ha de hacer cuanto esté a su alcance para no agravar la crítica situación de Menorca.—Le telegrafiaré.

Hablamos también con el Gobernador del Banco de España y nos interesamos cerca de los banqueros catalanes.»

Notas del mar

Movimiento de buques en nuestro puerto durante el día de ayer:

Entradas

A las cinco y media de la mañana, de Valencia, vapor *Ciervana*, con carga general.

A las siete y media de la mañana, de Barcelona, vapor *Bellver*, con la correspondencia, 27 pasajeros y carga.

De Felanitx, land *Internacional*, con piedra de Santaña.

Salidas

A las nueve de la mañana, para Marsella, vapor *Mallorca*, con la correspondencia, pasaje y carga.

A las dos de la tarde, para Barcelona vapor *Ciervana*, con carga y general.

A las seis y media de la tarde, para Mahón, vapor *Menorquín*, con la correspondencia, pasaje y carga.

Anoche a las diez, para Barcelona, vapor *Rey Jaime II*, con la correspondencia, pasaje y carga.

Esta mañana llegará de Alicante a Ibiza, el vapor *Baltar* y esta tarde saldrá para Barcelona, el vapor *Bellver*.

CULTOS

Para hoy

Jubilés de Cuarenta Horas

Concluyen en S. Juan dedicadas al Patriarca S. José: Exposición a las siete; a las diez y media Oficio cantado; a las doce misa rezada; al anochecer Rosario, meditación, Padrenuestros a S. José, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En Sta. Cruz, a las nueve y tres cuartos Oficio funeral en sufragio de los Archicofrades de Nra. Sra. del Perpetuo Socorro fallecidos desde la erección de la Archicofradía, hasta la fecha.

En el Socorro, fiesta de Sta. Rita de Casia, abogada de imposibles y protectora contra toda enfermedad contagiosa: A las cuatro y media empezarán las misas en el altar de la Santa; a las diez y media Oficio solemne en el que predicará el R. P. Vicente Menéndez; por la tarde a las siete y media habrá Rosario y Flores de María cantadas.

El día de Sta. Rita pueden ganar Indulgencia plenaria todos los fieles que visitasen la iglesia del Socorro, con las condiciones ordinarias.

Visita a la Corte de María

A Nra. Sra. de la Cueva Santa en Sta. Clara.

Para mañana

Jubilés de Cuarenta Horas

Empiezan en Santa Clara dedicadas a la Ascensión del Señor: Exposición a las seis y media; a las diez Misa cantada por la R. Comunidad; al anochecer el ejercicio del Mes de María y reserva de Su Divina Majestad.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora de la Soledad, en las Mitjones.

INSTALACIONES ELÉCTRICAS

EL AGUILA—Brossa, 30

TELEGRAMAS

Raid París-Madrid.—Muerte del ministro de la Guerra.—Monis gravísimo.

Madrid 21 a las 13 (Urgente)

Caida de un aeroplano.—En la tribuna oficial.—Ministros aplastados.

Acaban de recibirse telegramas de París, que al comenzar el raid de aeroplanos París-Madrid, un aeroplano en su salida ha caído por una falsa maniobra sobre la tribuna donde se hallaba el gobierno francés, matando al ministro de Guerra M. Berteux é hiriendo gravemente al Presidente del Consejo de Ministros M. Monis.

La noticia ha causado sensación. Les telegrafiaré detalles.

Madrid 21 a las 18

Animación.—La prueba organizada por «Le Petit Parisien».—Preparativos

Comunican desde París que a las primeras horas de la tarde de ayer, aflujó ya mucha gente al aerodromo de Issy les Molineaux, con objeto de coger buen sitio para presenciar la salida de los aviadore que han de tomar parte en el raid París-Madrid, organizado por el periódico *Le Petit Parisien*, que concedió un premio de cien mil francos.

También sociedades españolas como el Aero-Club, el Nuevo Club, el Centro Automovilista y el Centro

del Ejército y Armada habían concedido premios por valor de más de 20.000 francos.

El *Liberal* había ofrecido también una copa al primer aviador que llegase a Madrid.

La salida estaba fijada para esta mañana a las seis y el máximo de tiempo para llegar a esta corte era el jueves 25 del corriente.

El raid *Paris-Madrid* había despertado gran interés por las dificultades que encerraba especialmente el paso de los Pirineos, si bien algunos aviadore habían escogido la ruta pasando por sobre el Cantábrico para llegar a San Sebastián.

Para vencer dificultades el delegado del Aero-Club español señor Quiñones de León, habiase llevado a París para entregarlos a los aviadore detallados planos desde la frontera de San Sebastián hasta el Aerodromo donde tenían que descender los aviadore, situado en Jetafe.

A medida que avanzaba la noche la animación iba creciendo en el aerodromo de Issy les Molineaux.

Muchos entusiastas por la aviación durmieron en los recintos destinados al público, deseosos de tener buenos puestos. Otros formando grupos pintorescos acampan al raso esperando la aurora y con ella los preparativos para la salida de los aviadore.

A pesar de que el tiempo estaba amenazador y reinaba un aircillo

muy fresco, como cierzo de invierno, antes de que apuntase el sol eran innumerables los carruajes de todas clases que dirigían al aerodromo.

Las calles y caminos que a él conducen estaban muy de madrugada atestados de toda clase de automóviles de carruajes y de autobuses.

Los tranvías y el metropolitano que conducen a Issy les Molineaux han comenzado desde las primeras horas de la madrugada servicios extraordinarios, viéndose todos los coches invadidos por una inmensa muchedumbre.

Los vecinos del barrio de Montmartre no han dormido en toda la noche tal era la animación que reinaba en el populoso barrio.

A las tres de la madrugada un público enorme, espantoso, estaba aglomerado en las puertas del aero-

dromo para penetrar pronto y coger asiento bien situado para presenciar los preparativos de los aviadore y la ascensión de los aparatos.

Muchos golfos pasaron la noche ocupando los mejores puestos de las tribunas baratas, puestos que luego han cedido al público, vendiéndolos a precios muy altos.

A las cuatro y media han llegado al aerodromo los ministros y con ellos el Presidente del Consejo M. Monis y el de la República M. Fallières.

También figuraban en la comitiva muchos generales y altos empleados, ocupando una tribuna especial.

A la misma hora ha llegado también el embajador de España en París señor Perez Caballero, acompañado de su señora, que como representante de la nación en la cual

estaba actuando, se hallaba en el momento de salir para el aerodromo.

MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen.—Constituido de magnesia purísima, clacínada, pesada es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños.—Utilísima en la estitigues habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc.—Manteniendo siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis y cólico miserere.
Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACÉUTICO, Palma.—De venta en todas las farmacias

tenía que desarrollarse una parte de la prueba ocupó puesto distinguido.

La tribuna estaba llena de autoridades y personalidades.

No se recuerda que jamás espectáculo alguno de aviación hubiese despertado el entusiasmo que ha promovido el raid París-Madrid.

Los recintos destinados al público que eran inmensos se han visto atestados, calculándose que en el aeroplano se han reunido más de medio millón de espectadores.

Las autoridades habían tomado muchas precauciones para evitar que el público invadiese el terreno destinado a los aviadores para evitar desgracias, por lo que habíase destinado una pista inmensa para que se pudiesen elevar sin peligro los aeroplanos, y se no registrara lo que sucedió en el Hipódromo de Madrid.

Fuertes cordones de infantería y de coraceros mantienen libre la pista.

Desde la tribuna de la prensa se oye el clamoreo de la multitud que sigue avidamente todos los detalles de los preparativos y los incidentes que da lugar la gran aglomeración de público.

La salida.—Parten los primeros aviadores.—Uno que se retira.—Salidas magestuosas.—Aviadores aclamados

Las cinco de la mañana era la hora señalada para la salida.

Reinaba una ligera neblina, tan característica de París en esta estación.

Aunque amenaza lluvia, a la hora de partir los aeroplanos no llueve. El viento es flojo.

El representante del Real Aeroclub de Madrid, señor Quiñones de León, es el encargado de dar las salidas a los aviadores.

A las cinco en punto da la señal para que parta el primer aviador de los veinte inscritos para la prueba.

Era el piloto Lasseur de Banzay que tripulaba un aparato Bleriot.

Al ir a salir dice que se retira de la prueba.

Entonces se da la salida a Weymann que tripulaba un aeroplano Nieuport. Weymann ha salido a las cinco y diez minutos de la mañana.

El segundo en salir ha sido Garrós en un aparato Bleriot. Se ha elevado a las cinco y 17 minutos.

El tercero en emprender el vuelo ha sido Gibert que también iba en Bleriot. Ha salido a las cinco y 31 minutos.

Andrés Beaumont, que salió después, en otro Bleriot, hizo una salida magestuosa, aclamándole la multitud.

Gibert salió también de un modo magestuoso, siendo ovacionado por el público.

Después de algún tiempo André Frey, que piloteaba un aeroplano marca Morane intentó elevarse pero cayó en la pista.

Al poco rato emprendió el vuelo por segunda vez, elevándose de un modo soberbio hasta cincuenta metros, dando a esa altura una vuelta completa alrededor de la pista, aterrizando por no funcionar bien el motor.

Mientras tanto se preparaban para salir Garnier en su aeroplano Morane y Vedrines en su aeroplano de idéntica marca.

Como sucede la desgracia.—Caida del aviador Traine.—Los heridos.—Un español salvado milagrosamente

Mientras estos dos realizaban pruebas, el aviador Traine, que ocupaba el número 19 de los inscritos en su aparato, un *demoiselle*, cuya marca es la del nombre de su piloto Traine.

El aparato estaba próximo a la tribuna en que se hallaba el Presidente del Gobierno, el ministro de la Guerra y altas personalidades.

Traine dió orden de que fuera puesto en marcha el motor, pero no se sabe si por una avería ó por una corriente de aire que le impulsó, el aparato del Traine se ha dirigido al grupo donde estaban dichas personalidades. Se ha visto al aviador haciendo titánicos esfuerzos para maniobrar, se ha visto que luchaba para orientar su aparato, pero no ha podido desviarlo y ha venido la catástrofe. El aparato ha caído sobre el grupo de la tribuna del Gobierno, produciendo una gran confusión. Se ha visto que rodaban

por el suelo ensangrentados el ministro de la Guerra M. Maurice Berteaux y el Presidente del Consejo M. Monis, los cuales inmediatamente fueron asistidos, colocados en un automóvil y trasladados con todos los cuidados al hospital levantado en el mismo aerodromo.

También fueron retirados otros heridos. Entre estos está el mecenas de aviación M. Meurthe.

Milagrosamente salió ileso el señor Doriga, que se hallaba precisamente en el grupo que formaban el ministro de la Guerra muerto y el Presidente del Consejo.

El señor Doriga es hermano del Secretario de la Embajada de España y estaba allí en virtud de un privilegio especial. No se explica como quedó ileso, resultando heridos todos los que con él estaban.

Cerca del grupo que formaban el Presidente del Consejo y el ministro de la Guerra había otro grupo en el que estaba el Embajador de España señor Pérez Caballero y su señora los cuales han resultado ilesos.

Los telegramas que se reciben de París dicen que entre los heridos no figura ningún español.

Berteaux, muerto.—Monis, con heridas gravísimas.—Fallieres también herido?

Los médicos procedieron inmediatamente a curar a M. Berteaux y a M. Monis.

Al primero no pudieron atenderle. Había fallecido en el corto camino a consecuencia de heridas recibidas. A más de las intensas heridas que casi instantáneamente le habían causado la muerte, tenía un brazo completamente seccionado.

M. Monis, tiene gravísimas heridas. Su rostro está disfigurado, tiene una pierna rota, y fuertes contusiones.

Al principio se dijo que estaba agonizando, pero pudo resistir la cura.

A última hora de esta mañana, ha corrido la noticia en Madrid de que también había resultado herido a consecuencia de la caída del aviador Traine, el Presidente de la república francesa M. Fallieres.

Pésames.—Preparativos en España El Sr. Canalejas recibió de nuestro ministro en París telegrama dándole cuenta de la desgracia.

También recibió despachos el Ministro de Estado Sr. García Prieto. Inmediatamente se enviaron telegramas de pésame a M. Fallieres en nombre del Gobierno y de la nación española.

También ha teleografiado el pésame a M. Fallieres D. Alfonso, inmediatamente de enterarse de la desgracia.

El Aero-Club español tenía dispuesto el servicio de automóviles para cubrir la carrera desde el kilómetro 1 al 320. Estaban encargados de ello diversos automovilistas.

No se sabe si se suspenderá el raid. Dicese que sí, pero falta confirmarlo.

M. Monis no ha muerto.—Graves heridas de Monis

Madrid 21 a las 24 El Señor Canalejas nos manifestó a los periodistas, que la Reina había estado en la Embajada de Francia dejando tarjeta.

Añadió el señor Canalejas que los últimos telegramas recibidos de París, dicen que no es exacto que el Presidente del Gobierno francés M. Monis haya muerto a consecuencia de las heridas que sufrió por la caída del aeroplano, como se había teleografiado.

M. Monis tiene, heridas en la cabeza, destrozadas la narices y los ojos, fracturada la pierna derecha en dos sitios, grandes contusiones por todo el cuerpo, sufriendo además una fuerte conmoción cerebral.

Fallieres visita a Monis

El Presidente de la República M. Fallieres estuvo en casa de su primer Ministro conversando breves momentos con él.

Mr. Monis resistió con entereza las curas que le practicaron ilustres cirujanos.

Sensación.—Pésame

La catástrofe ocurrida en «L'Isle-Moulineux» ha causado en toda Francia enorme sensación.

El Gobierno español ha telegrafado a nuestro Embajador en París

señor Pérez Caballero, diciéndole que personalmente diera el pésame al gobierno francés.

No se suspende el raid

Las últimas noticias oficiales recibidas de París dicen que no se ha suspendido el raid París-Madrid, sino que proseguirá a pesar del luctuoso principio.

Madrid 21 a las 24

Detalles como sucedió la desgracia.—Otra explicación

Se dan varias versiones sobre el modo como ocurrió la catástrofe que ha costado la vida a M. Berteaux y casi a M. Monis.

Parece que el aviador Traine al remontarse en su aparato saludaba al público que le aclamaba con entusiasmo.

Al mismo tiempo, no se sabe si por un descuido del aviador enardecido por aquellas muestras de entusiasmo el aparato perdió el equilibrio, cayendo sobre el grupo que formaba el Gobierno aplastando a sus víctimas.

Otra versión que circula es la de que al elevarse Traine, cuando no estaba más que a poca altura del suelo pasó por la pista atravesándola en la dirección en que iba el aeroplano un peleton de coraceros. El aparato no marchaba bien y Traine tuvo necesidad de aterrizar pero como no pudo descender por ver ocupado el terreno por los coraceros, intentó maniobrar prolongando el vuelo, de una manera desesperada, pero no pudo salvar el obstáculo de la tribuna oficial, embistiendo a ella y destrozando con la hélice a las personalidades telegrafadas.

Se reúne el Consejo de Ministros bajo la presidencia de Fallieres.—Se dan ordenes de que siga la carrera

Poco después de registrarse la catástrofe los ministros se trasladaron al Palacio del Presidente, celebrando consejo bajo la presidencia de M. Fallieres.

Acordaron que el ministro del Interior dió ordenes para que siga la carrera París-Madrid.

Después M. Fallieres dió el pésame, personalmente a la esposa del ministro de la Guerra M. Berteaux.

En el ministerio de la Guerra se ha levantado una capilla ardiente en la que se ha colocado el cadáver del ministro.

Velando su esposa y su hija. Traine no había sufrido incidente alguno.—Las heridas de M. Monis

En los círculos deportivos Traine era muy conocido.

A Traine se le reputa como un piloto muy experto.

Nunca había sufrido accidente alguno. Tenía una brillante hoja de servicios.

En el ministerio del Interior se ha facilitado a la prensa el parte facultativo sobre las heridas del Presidente del Consejo.

Dice que M. Monis ha sido víctima de un grave accidente de aviación resultando con una fractura complicada de ambos huesos de la pierna derecha, habiéndosele practicado la reducción.

Tiene también llagas en los párpados que se extienden por todo el rostro.

Los ojos están incólumes. Ha sufrido también la fractura del hueso nasal.

El cráneo no ha sufrido lesiones. Experimenta el herido vivo dolor torácico y abdominal con contracciones de todo el cuerpo.

Las llagas de los párpados y del rostro han sido reducidas con puntos de sutura.

CONGRESO

Madrid 20 a las 24

Soriano y la cuestión de Marruecos.—Interpelación sobre los españoles en Méjico.—Le contesta García Prieto

Continúa el periodo de ruegos y preguntas y el señor Soriano pregunta que se entiende por zonas de influencia en Marruecos y si una vez normalizadas las circunstancias abandonaremos las posiciones ocupadas últimamente.

Hablando de las tropas que envía Francia a Marruecos, dice que es intolerable que se manden tiradores del Senegal, que son semisalvajes, en vez de tropas regulares.

Vuelve a quejarse del abandono en que están los españoles residentes en Méjico.

El señor García Prieto declara que con motivo de la insurrección algunos españoles fueron maltratados y otros fusilados, pero que el Gobierno hizo la oportuna reclamación.

En cuanto al problema de Marruecos ha dicho que es muy delicado y que España cumplirá sus compromisos.

No abandonaremos, ha dicho, las posiciones últimamente conquistadas hasta que se cumpla el tratado hecho con el Mokri.

Como las potencias no han hallado, ha añadido, nada podemos hacer nosotros si se envían senegales a África.

Otros asuntos.—La cuestión de los consumos.—Se aprueba el proyecto

El señor Lombardero ha pedido que se resuelvan inmediatamente los recursos pendientes de la Diputación de Coruña y otros referentes a varios Ayuntamientos de la provincia que están suspendidos.

El señor Canalejas le ha contestado diciendo que no existe el propósito de retrasarlos.

El señor Lombardero ha anunciado una interpelación sobre este asunto.

Seguidamente se entra en la discusión del proyecto para la supresión del impuesto de consumos y después de varias observaciones hechas por el señor Azcárate se aprueban los artículos que quedaron pendientes ayer.

El señor Salillas propone un artículo adicional.

El señor Zabala lo combate.

El señor Ventosa dice que la autorización para implantar la ley antes del año 1913 puede ocasionar una maniobra política.

Se toma en consideración la proposición del señor Salillas y sin debate se aprueban las disposiciones transitorias.

Igualmente se ha tomado en consideración una enmienda del señor Francos Rodríguez y queda aprobado en principio el proyecto.

La mayoría desfiló por el banco azul y felicita al señor Rodríguez.

Construcción de casas para obreros.—Obras hidráulicas.—Se suspende la votación definitiva de los consumos

Empieza la discusión del proyecto para la construcción de casas para obreros quedando aprobada la totalidad del mismo.

Empieza la discusión por artículos y sin observación alguna se aprueba hasta el 45 inclusive.

El señor Lombardero hace observaciones al artículo 46 que es retirado por la Comisión.

El señor Canalejas dice que espera el concurso de todos para esa obra social.

Sin discusión se aprueban los restantes artículos.

Se pone a discusión el dictamen referente al proyecto de obras hidráulicas.

El señor Zulueta consume el primer turno en contra.

Terminado el despacho ordinario el Presidente señor Conde de Romanones pone a votación definitiva el proyecto de supresión de los consumos.

El señor Lacierva advierte que aun que los conservadores no pensaban pedir que dicha votación fuera nominal, los carlistas quieren pedirla, habiendo solicitado el auxilio de los conservadores a lo que no podían negarse.

En su vista el señor Conde de Romanones ha suspendido la votación hasta el lunes.

Y se ha levantado la sesión.

POLÍTICA

Madrid 20 a las 24

El señor Ruiz Valarino quiere dejar la cartera

Interrogado el señor Canalejas acerca de la inasistencia del ministro de la Gobernación señor Ruiz Valarino al Consejo, respondió que se encuentra fatigado y delicado de salud por lo que le había dicho que se marchará al campo unos días.

Añadió que el señor Ruiz Valarino le había manifestado deseos de dejar la cartera pero que creía que en vez de esto aceptará su proposición a fin de reponerse.

†
PRIMER ANIVERSARIO
del fallecimiento de la
SRA. D.^a M.^a FRANCISCA BILLON
VIUDA DE GONZALES
— Q. E. P. D. —

Todas las misas que el martes 23 del actual se celebrarán en la capilla del Santo Cristo de las almas de la parroquia iglesia de Santa Eulalia desde las diez a las once y media de la mañana serán en sufragio de su alma.

Se acordó llamarlos para que estén en Madrid el lunes sin falta.

El señor Canalejas les dirigió una carta.

El señor Gasset habló de sus proyectos.

El señor García Prieto dió algunas explicaciones de su intervención en las preguntas del señor Soriano sobre Marruecos.

El general Luque dió cuenta de los últimos telegramas de Marruecos.

Madrid 21 a las 2
Prórroga para informar el proyecto de asociaciones

Reunida la Comisión que entiende en el proyecto de ley de asociaciones, se deliberó sobre las peticiones de prórroga del plazo para las informaciones al mencionado proyecto, a fin de que puedan venir para informar representantes de varios organismos provinciales.

Se acordó prorrogar dicho plazo hasta el día 15 de Julio.

Madrid 22 a las 2
Barroso ministro de la Gobernación interino

Habiendo dimitido la cartera de Gobernación el señor Ruiz Valarino, se encargará interinamente de ella el señor Barroso.

NOTICIAS SUELTAS
Madrid 20 a las 24

La huelga de Málaga

Preocupa la huelga de hortelanos en Málaga, a causa de que hacen causa común con los huelguistas los demás oficios.

Algunos han empezado por abandonar el trabajo.

Se teme que el lunes la huelga sea general.

Los patronos panaderos han asegurado que no faltarán pan, pues ellos harán las operaciones necesarias.

La autoridad militar ha dado orden a la Administración militar para que este preparada para fabricar si acaso falta.

Congreso de librería

Dicen de Valencia que se encuentran en aquella ciudad conocidos librereros españoles para asistir al Congreso de librería que allí ha de celebrarse.

El lunes se celebrará la sesión inaugural.

Tendrá lugar esta en el salón de actos del edificio de la Exposición.

Taft, quiere ser reelegido presidente

Dicen de New-York, el actual Presidente Mr. Taft, aspira a la reelección.

Le apoyará Mr. Roosevelt.

Congreso de turismo

El próximo congreso de turismo se celebrará en esta Corte.

Don Dalmacio Iglesias dijo que la mejor manera de atacar la inmoralidad era mediante la acción directa, rasgando los anuncios de funciones inmorales y silbando los espectáculos obscenos.

Durante el discurso del señor Iglesias algunos radicales han intentado perturbar el orden, promoviendo con tal motivo una colisión, resultando herido uno de los radicales en la cabeza, de un garrotazo.

Otro sujeto pidió contraversia con el citado orador pero el delegado de la autoridad se opuso a ello.

Dicho individuo resultó ser el «Re giseur» del café cantante la «Buena Sombra».

Al salir del mitin un numeroso grupo vitoreó al señor Iglesias.

La policía intervinó repartiendo garrotazos.

Corrida accidentada.—Bronca feroz.—Toro retirado.—Picando picadores.—

En la plaza de toros vieja se ha celebrado hoy una corrida que ha resultana muy accidentada.

El último toro tomó solamente una vara, y el Presidente ordeno que fuera fogueado promoviendo con tal motivo un escándalo fenomenal, pues el público quería que continuaran picando. Entonces el Presidente ordenó que el toro fuera retirado al corral y soltaron otro toro, muy grande.

Peró entonces resultó que los picadores se habían ausentado ya de la plaza.

La bronca que se ha producido ha sido enorme.

El picador *Amaré* que se encontraba entre los espectadores ha solicitado del Presidente permiso para picar y así lo ha hecho, pero a la primera vara fue herido por el toro.

El Presidente ha ordenado que el toro fuera conducido al corral.

Entonces el escándalo ha arreciado.

Algunos han prendido fuego a los bancos y un enorme grupo ha salido de la plaza formando manifestación y recorriendo el Paseo de Colon y las Ramblas.

Al llegar a este punto la policía ha disuelto el grupo á garrotazos.

Entre marido y mujer.—Mujer apuñalada

En el Paseo de Gracia, en los bajos de la casa número 100 vive un matrimonio mal avenido.

Hoy en lo más álgido de una disputa el marido ha inferido a la mujer una puñalada en el pecho.

Su estado es grave. El agresor huyó.

La boda de Luisa Weyler

En el oratorio del Palacio episcopal ha tenido hoy lugar la boda de la señorita doña Luisa Weyler, hija del Capitán general de Cataluña, con el señor Sagredo.

La boda ha resultado brillante. Bendijo la unión el señor Obispo de la Diócesis, Dr. Laguarda.

Asistieron a la ceremonia los hijos del señor Weyler.

Los novios han salido para Niza, Cannes y París.

Disputa sangrienta

Dos sujetos disputaron en una taberna de la calle de San Carlos, de donde salieron desafiados hacia la playa.

Uno de ellos recibió cuatro puñaladas siendo su estado grave.

El agresor logró ponerse en salvo.

CORRESPONSAL

MALLORCA FUERA DE MALLORCA

Madrid 20 a las 24

La cuestión financiera de Menorca.—Acuerdo del Gobierno.—Interpondrá el Banco de España

En la reunión del Consejo que ha tenido efecto esta tarde, los ministros se han ocupado con gran detenimiento del conflicto que ha promovido en Menorca la quiebra del Banco de Mahón, por los enormes perjuicios que ha causado al comercio.

Se acordó que intervinga en el asunto el Banco de España y nombrar un delegado especial para que abra una información a fin de buscar los medios para arreglar lo mejor posible el asunto.